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“可燃冰”的来历，你清楚吗？炙手可热

的量子物理和网络科学是什么？未来应采取

哪些预防措施才能减缓全球气候变化对人体

健康的影响？11月 29日起，2017年岭南科学

论坛将在广东开讲。届时，来自国内外的科

学大咖，围绕中国保健食品研发创新、量子物

理和网络科学、“一带一路”气候变化与健康

应对、化学能量储存与转换基础研究、南海天

然气水合物勘查与开发、粤港澳大湾区真空

科技与宽禁带半导体应用六大论坛展开思想

碰撞，分享最新业界动态。

2017年岭南科学论坛由广东省科学技术

协会主办。据广东省科学技术协会负责人介

绍，开设岭南科学论坛是广东省科协学术创

新能力提升项目的内容之一。广东省科协发

挥自身拥有多学科学会的优势，自 2017 年起

实施学术交流提升工程，围绕经济社会发展

中具有战略性、基础性、前瞻性、关键性作用

的重大科技课题定期开讲，打造广东科技界

高端学术交流平台，树立科协学术权威形象。

推动学术活动与科技创新相结合
过去 5 年，创新驱动是我国最大发展亮

点之一。十九大报告提到，创新驱动发展战

略大力实施，创新型国家建设成果丰硕，天

宫、蛟龙、天眼、悟空、墨子、大飞机等重大科

技成果相继问世。这些“高大上”的科技成

果，是否离我们的生活很远？它们将会对我

们的生活产生什么影响？

为了推动学术活动与科技创新相结合，

搭建高质量高水平学术交流平台，同时传播

科学思想，提升全民科学素质，广东省科学技

术协会围绕广东省经济社会发展中具有战略

性、基础性、前瞻性、关键性作用的重大科技

课题，设立了“岭南科学论坛”，今后将在量子

物理与网络科学、智能制造装备、船舶与海洋

工程装备、航空制造、卫星应用、大数据、智能

机器人、3D 打印、可穿戴设备、新材料、新能

源、生物医药、生命科学等领域开展高水平的

学术交流活动。

“这是一个有深度的科技言论交流平

台。”广东省科学技术协会负责人表示，2017

年岭南科学论坛由六场分论坛共同组成，均

是经过各省级学会申报、省科协严格评审、公

示最后确定入选的，各个论坛专题都较好地

体现了岭南科学论坛设立宗旨。如“中国保

健食品研发创新论坛暨第四届跨学科特殊医

学用途配方食品（FSMP）研发与创新高峰论

坛”，从保健食品、老年食品、特医食品等方面

切入，结合人们对健康的需求比任何时代都

来得迫切、来得“求健若渴”的现实，邀请政府

主管部门的领导、业内专家等作专题报告，解

读我国保健食品的生产、监管、政策、科普知

识。

让前沿科技“接地气”
2016 年墨子号量子科学卫星的发射，织

就了一张纵横寰宇的量子通信“天地网”，信

息将在其中高速和安全地传输。这激发了大

众对量子物理的兴趣。

“量子物理和网络科学是当今两大标志

性科学前沿，相关研究和应用正处于飞速发

展阶段。但此两个领域的知识专业性强且超

越人们日常经验，容易引起误解和思想混

乱。”广东省物理学会副理事长、华南理工大

学邓文基教授表示，学会有责任和义务向公

众提供科学的权威解读。他们请来量子物理

领域的国际著名专家、中国科学院院士孙昌

璞等 4 位知名专家参加“量子物理和网络科

学论坛”，就量子物理的基本概念和最新成

果、网络科学的现状及未来展望进行科普演

讲和展开讨论。

广东是我国新能源产业发展的先行者，

在风能、太阳能、生物质能、核电等方面已经

形成较为完整的产业链，积累了一定的发展

经验。广州海洋地质调查局是频频刷爆头条

的“可燃冰”资源调查及试采工作的主力和骨

干 队 伍 。 天 然 气 水 合 物 ，俗 称“ 可 燃 冰 ”。

1998 年以来，广州海洋地质调查局率先在我

国海域开展天然气水合物资源调查与评价，

投入经费 47 亿元，动用 17 艘调查船，组织完

成 75 个航次，在我国南海发现了水合物存在

的深、浅、表层海底异常标志，并先后 4 次在

南海北部湾陆坡实施天然气水合物钻探航

次，钻获大量的、多种赋存类型的水合物样

品，取得重大技术突破。初步预测我国南海

资源量约 680 亿吨油当量。这次，广州海洋

地质调查局总工程师、首席科学家杨胜雄教

授将在“南海天然气水合物勘查与开发论坛”

上为公众揭秘开发背后的故事。

而“岭南新能源论坛——化学能量储存

与转换基础研究”将组织国内外知名学者共

同交流新能源产业发展的基础理论与关键技

术，探讨新能源产业发展环境与中长期发展

潜力。

“‘一带一路’气候变化与健康应对高

峰论坛”上，10 位国内专家将公布气候变化

与健康的科研新成果，并介绍解读相关的

法规政策，引导健康教育方向，倡导健康生

活方式。

“粤港澳大湾区真空科技与宽禁带半导

体应用高峰论坛”则向公众展示了真空装备

新技术新工艺、等离子体物理与技术、真空获

得与计量、表面与涂层技术、薄膜技术、平板

显示技术、光电子材料与器件、新能源材料与

器件等领域最新的研究成果。

广东省科学技术协会负责人表示，将以

论坛为基础，搭建好各科技领域的交流互动

平台，一方面促进行业间的研讨交流，一方面

为公众打造互动、“接地气”的科学知识学习

平台。

瞄准科技前沿 引领创新先锋
——“2017年岭南科学论坛”即将开讲

本报记者 叶 青 通讯员 柯纪协

7
新闻热线：010—58884061
E－mail：chenying@stdaily.com

■责编 陈 莹2017年 11月 10日 星期五 CHANG E FU KAN 嫦娥副刊

杨 雪

取掉木板，换上钢化玻璃，宁夏黄河上

的沙坡头悬索桥鸟枪换炮，摇身一变成了

“国内首座横跨黄河两岸的 3D 玻璃桥”。

不过，这座听起来酷炫时尚的桥，外表看起

来并没有一般玻璃廊桥的现代气息和档

次。毕竟玻璃作为新派时尚元素，跟老旧

的钢筋水泥桥塔总是有点不搭的。

掐指一算，被称为中国“首条”玻璃桥

的张家界玻璃栈道已经 6岁了。自其出世

之后，一大批玻璃桥相继袭来，你追我赶，

从“全国最长”到“世界最长”，从最高到更

高，从栈道、桥到观景台……几经排列组

合，它们带着“独一无二”的响亮头衔，不少

落户在曾经名不见经传的景区。据不完全

统计，现在共有 50多座各式各样的玻璃桥

在全国 20多个省份落地开花。

个人理解，修建玻璃桥，第一诉求是观

光。几年前去美国科罗拉多大峡谷，如

果不是勇敢地走上 U 型玻璃廊桥，我就

无法全方位欣赏到千米之下大峡谷的壮

观。而纵观咱们的几十座玻璃桥，有不

可替代的观景属性者寥寥。去年偶然去

平谷天云山，山上也修了玻璃栈道，与之

相伴的是平凡无奇的景色和潮水一般的

客流。游客排队、买鞋套，大喇叭吆喝着

“ 请 勿 长 时 逗 留 ”，场 面 混 乱 得 简 单 粗

暴。如此玻璃桥的存在之意，除了售票

收入，可有其他？

听闻云台山的“中国第一座 U 型玻璃

桥”，就被游客不小心掉落的热水壶砸裂

过，没出大事，但隐患不可不防。质量问题

无从考证，这里不谈，就论管理。科罗拉多

大峡谷的玻璃桥是要求存包的，连相机也

不能带，这样大概就规避了相机砸裂玻璃

的风险吧。而且也防止了一些国产短视频

里出现的物品跌下山的情况，财物损失倒

好说，关键是很污染环境。

不能否认，玻璃桥野蛮生长有它的

市场，也在一定程度上开辟了郊游新景

点，对缓解人们美好生活的需要和不平

衡不充分的发展之间的矛盾有贡献。从

目前媒体报道和短视频看来，玻璃桥热

度不减，很多游客还在慕名前往。那么，

就请景区和游客双方都千万千万要注意

安全。

当然，也不能回避，玻璃桥多建在清

幽的山林河谷深处，数量太多总归是骚扰

了自然界的安宁。美国当年建一座就引

起了论争，而我们不知还有多少座在酝酿

中。想起一句话：我见青山多妩媚，料青

山见我……咳咳，应反胃。如此玻璃桥，我

再也不想去。

玻璃桥那么多，想去看看吗

声音无形。如何以声音为媒介表现艺术，

如何以声音艺术探讨生命与自然？正在上海

民生现代美术馆展出的《生声不息：塞莱斯

特·布谢-穆日诺个人艺术展》（Sonsara）试图

给公众带来一些新的思考。

现场的工作人员告诉我们，不要如往常一

样从正门大厅进入，走侧门、乘坐扶梯才是正

确的观展路线。我们首先经过的狭长扶梯上

布满了鹅卵石，好像一条“无水之河”，金属的

质感与天然卵石的强烈对比提醒着人们自然

景观中的人工痕迹。展厅一反常规，迎接公众

的是一片烟雾缭绕的昏暗。公众只能在隐隐

的嗡嗡声，以及墙面梦境般的模糊投影中探索

前行。这件名为《雾》的作品有意弱化公众的

视觉，昏暗中，神经自然紧张，感知变敏锐，对

声音自然尤为敏感。

来自法国的重量级艺术家塞莱斯特·布

谢-穆日诺曾受教于音乐学院，熟谙视触听觉

所带来的经验变化。此次展览的六件作品皆

如此：没有常规的具体形态，更像是六幕景观

空间，以便帮助无形的声音通过视觉化的景观

呈现。而蜿蜒回旋的场地结构也恰到好处地

附和了这场关于生命、自然、人类、科技，以及

未来的言说。一如展览名字所传达的精炼表

述：“Son”是法语声音的意思，即可以通过耳

朵感知到的听觉。“Samsara”是依业轮回，为生

命流转循环之意。“Sonsara”试图通过组合词表

达生命不息，声响不止。

另一件大型声音装置《此地入耳》，是展览

更生动的高潮，对生命的言说将主角变成了有

机体——于展厅中自由飞翔的 158 只斑胸草

雀。鸟雀在横向放置的电吉他上或扑翅或栖

息，这种自然的动作却成了“弹奏”。它们的行踪

频频引发琴弦的振动，每次振动所发出的声响又

通过扩音器、效果器等设备放大，响彻展厅。相

应地，展厅里还布置了沙地、野草与鸟巢。飞鸟

的活动不停息，展厅里乐声不间断。在展厅里行

走，仿佛是在大自然里经历一场声音演出，只是

这音乐无旋律，甚至都谈不上动听。

这种“非悦耳性”可谓声音艺术的一个特征，

因为这里要探寻的不是“音乐旋律”，而是要以声

音为媒介探讨各种问题，这些问题也常常围绕着

人类的经验而展开。声音艺术这种自上世纪90

年代末才被频繁使用的术语，不仅扩展了艺术作

品抽象的维度，也延伸了声音概念的外延。

自然的乐章无序，无序往往意味着远离控

制。表面上，展览呈现的是偶然、随机，甚至漫

不经心的声音，而实际上，这一切都在精密的

操控之下：无论是电风扇转速、雾气的密度、水

流的温度，鸟雀与电子琴的数量，甚至乐器的

颜色、瓷碗的质地等，都在提醒着这是一个由

技术仿拟的自然，并且所有“自然”的发声都经

过严密的计算，而制定规则的则是人类。从河

流到迷雾，从无生命迹象的风声到代表有机体

的鸟雀，直至水池冥想，观者依次经历了松弛、

张力、缓和、开拓、放空的感知，这是对情绪的

把控，同时也赋予了展览戏剧性的视觉维度。

展览还提出了一个更为深沉的命题：人类

如何与人工化的自然共存。单纯地倒向生态

环保理论或科技批判理论的二元论难免偏

颇。人类文明的发展当然无法避免对自然的

改造，也无法避免将自然转变为城市的步骤。

展览所要讨论的人与自然的控制系统与共生

关系于是显得尤为必要。

当声音可听可见可触摸当声音可听可见可触摸

祝 青

《银翼杀手 2049》是非同一般的商业电

影，162 分钟的时长，看似进展缓慢的剧情，在

以往，这很挑战观众耐心，但强大的影像张力、

强烈的沉浸效果，以及创作者无处不在的精神

注入，使得《银翼杀手 2049》具备了很强的吸

引力。但目前国内观众对该片打分不高，这可

能又是一起佳作与市场的水土不服现象，这部

电影的真实质量，应该在 8分以上。

“我是谁，我从哪里来，我要到哪里去”，这

是公认的哲学三大终极问题。以这三个问题

的角度去看《银翼杀手 2049》，会很容易破解 K

警官为什么会对自己的身份，由坚定地固守发

展到执着地追问。作为复制人，K 警官重走了

历史上人类曾走过的漫长困惑之路，因此，《银

翼杀手 2049》可视为关于人类存在的又一次

哲学之问。最后，K 警官懂得了人类的爱与牺

牲是多么伟大的情感，也明白了伸出手掌感受

到雪花的冰凉与重量，是多么幸福的生而为人

的事情。他找到了答案。

《银翼杀手 2049》的娱乐看点，在于影片

虚构了一个非常逼真的未来世界，发达的复制

人、人工智能、AR 女友……很多时候，你甚至

会感觉到影片里的复制人和虚拟人，才是未来

世界的真正主宰。值得一提的是 K 警官在故

事的里 AR 女友乔伊，安娜·德·阿玛斯饰演的

乔伊在片中的戏份不少，两位主角有着完整的

成长路线。由全息投影，到走进雨中体验自然

魅力，再到借体与 K 警官实现亲密接触，观众

的情感也逐渐被这个既性感又忠诚的 AR 女

友吸引。在乔伊“死”后，K 警官路过大街，看

到又一个“乔伊”对他说出深情款款的话语，才

若有所悟，也许复制人与虚拟人之间的爱情，

不过是大梦一场。

《银翼杀手 2049》的解题方向，不只是针

对科技发展所带来的人伦困惑，而是穿越当

下，回到久远的过去，对人类的存在价值进行

一场发人深省的拷问。毋庸置疑，科技将成为

未来人类的主流生活方式，但在未来，面对三

大哲学终极问题，人们是更清醒还是更混沌

了？——这恐怕真要等时间到达那个“节点”，

才 会 得 到 更 精 准 一 些 的 感 悟 。《银 翼 杀 手

2049》不过是带我们预习了这种感受。

《银翼杀手2049》：
活着不只为了“存在”

韩浩月
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到香港乘地铁，突然发现那几十年前的地铁都开始老旧了，地铁站和通
道有些地方漆皮剥离、锈迹斑斑……

最近，陪一位科技企业家朋友去香港

参加论坛，“亚洲环保会议 2017 可再生能

源及应用”。听着名头很大，按照内地的

思维，这样一个“亚洲”级的地区会议，应

当是“红旗招展、人潮汹涌、高朋满座、专

家云集”。

其实，就是在香港大屿山亚洲博览馆

里，清洁能源展览会上的一个小型论坛而

已。在展场里临时用轻质材料隔成一间大

会议室，全场连同工作人员也就几十人。

会场一角再隔出一间小小的玻璃房，里面

坐着两位同声翻译。在论坛上发言的五个

人，除一位澳洲专家外，包括会议主席全是

中国人。但是，香港的这几位上台发言都

说着流利的英语。我这个英语盲带着同声

翻译耳机听，再瞅瞅会场，大部分人都没有

戴耳机。我悄悄对同行的朋友说，如今许

多内地城市的幼儿园，也开始了双语教学，

像我们这样的“外语盲”，该被逐渐淘汰

了。听说讯飞开发的翻译机挺好，打算买

一个玩玩儿，智能机器翻译对我们也算个

弥补吧。

不知是不是同步翻译的水平原因，听

罢感觉香港那几位讲英语的专家，科技创

新水平比内地那位科技企业家朋友还真差

一截。这些年跑科技新闻，接触了不少科

技企业家。珠江三角洲的这些科技创业

者，常常是自主研发核心技术，自己组建创

新团队，自己成立产业化公司，自己寻找投

资者和合作团队。一些董事长、总经理的

名片上常常可见“教授、高工、博士”等头

衔，科学家或科技人员创业，这一点也是独

具特色的。

相对于香港，广东这些年科技创新事

业的发展，带来了研发机构、创新团队、金

融投资、商业模式、股权结构等方面的深刻

变化。广东省的科技企业家，的确已经具

有和世界对话的水准了。

习惯了生活在广东，口袋里已经有几

年不装钱了。在广州只要随身带一部智能

手机，就算是上菜市场买两棵葱，也能和卖

菜大妈“刷微信”。到了香港才发现，这里

的“微信支付”似乎刚刚开始试行。在上水

火车站附近，好容易发现一家卖面包点心

的饼屋可以使用“微信支付”，每支付一次

还会优惠五元钱。

二十多年前，朝胜来香港，那叫一个新

奇仰慕眼花缭乱。以香港为参照系，不得

不说二十多年过去了，以广州深圳为领头

羊的珠江三角洲城市群的发展，的确算得

上是“突飞猛进”。虽然有时也会惊讶，城

市魔术般地崛起一片又一片建筑，但惊讶

习惯了，也就不会再惊讶。更多是抱怨城

里的建设影响了道路和生活。广州的城市

施工需要各类“围蔽”，有的是拉起一圈薄

墙，有的是堆起各类板材，还有的就是一圈

塑料布。围蔽上花花绿绿涂满各类宣传标

语、广告漫画等，还举目可见施工单位甚至

政府向市民的“道歉”，因为施工影响了市

民交通出行，再三致歉云云，这基本成为珠

三角城市里的一景了……

某一天围蔽一拆，马上令人眼睛一亮，

不是一片广场，就是一片新区，或是又开通

了一条地铁线路。不知不觉间，广州市居

然开通了二十多条地铁线路。

一次和朋友聚会，朝胜席间突然提

出看看谁身上有地铁公交的乘车卡。那

群朋友大都是所谓的“成功人士”，每人

都有汽车甚至司机。没有料到，他们居

然都齐刷刷地掏出了“羊城通”乘车卡，

其中一位还炫了一把“共享单车”的扫码

软件……

到香港乘地铁，突然发现那几十年前

的地铁都开始老旧了，地铁站和通道有些

地方漆皮剥离、锈迹斑斑……至于站台装

修，老旧的香港地铁与现代的广州地铁，更

是相去甚远了。

待到论坛结束，与会人员还没离场，就

有人撕下不干胶粘上的会议横幅，又贴上

下一场国际论坛的主题。这让我看到了，

香港人的效率还在。

国务院批准设立粤港澳大湾区了，想

来对香港发展又是一个历史的机遇吧。

外面的世界 （本栏目图片均由手机拍摄）
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